
 
ACTA DE COMPARECENCIA 

DE LA COMISIÓN DE  

DESARROLLO URBANO Y OBRAS PÚBLICAS 

 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 14:00 (catorce horas), del día 07 

(siete) del mes de septiembre del año 2022 (dos mil veintidós), en la Sala 

“Presidentes”, encontrándose presentes los CC. diputadas y diputados Mario 

Alfonso Delgado Mendoza, Joel Corral Alcantar, Alejandra del Valle Ramírez, Rosa 

María Triana Martínez, Gerardo Galaviz Martínez, en su carácter de Presidenta, 

Secretaria y vocales de la Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas 

respectivamente; así mismo también sé encuentran las CC. Diputadas Jennifer 

Adela Deras y Marisol Carrillo Quiroga, así como los CC. Licenciados Zulema Karina 

Ríos Ojeda, Asesora del Centro de Investigaciones y Estudios Legislativos; 

Alejandro Ulises Chagoyan Ortiz, Coordinador de Asesores del Grupo 

Parlamentario del Partido Acción Nacional, Juan Manuel Alvarado del Grupo 

Parlamentario Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y Miguel Ángel 

Ortiz, Asesor del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, 

reunión que se llevó a efecto en los términos que prescribe el artículo 107 de la Ley 

Orgánica del Congreso del Estado, y en cuya Orden del Día se contienen los 

siguientes puntos: 

ORDEN DEL DÍA 

1. LISTA DE ASISTENCIA Y DETERMINACIÓN DEL QUÓRUM LEGAL. 

2. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA; 

3. DESARROLLO DE LA COMPERECENCIA DEL C. ING. RAFAEL 

SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE COMUNICACIONES Y OBRAS 

PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO, PARA LA GLOSA DEL 

INFORME DE GOBIERNO 2021-2022, Y 

4. CLAUSURA DE LA SESIÓN. 



 
DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Buenas 

tardes, me permito dar la bienvenida al Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez, 

Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas del Gobierno del Estado, quien en 

los términos de lo dispuesto por los artículos 83, 98 fracción XXVII y 164 de la 

Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Durango, así como en los 

artículos 270, 271, 272, 273, 274, 275 y 276 de la Ley Orgánica del Congreso del 

Estado se servirá ampliar la información contenida en el Informe de Gobierno 2021-

2022 enviado a este Congreso por el C. Doctor José Rosas Aispuro Torres, 

Gobernador del Estado de Durango. Se instruye al Secretario Diputado Joel Corral 

Alcántar pasar lista de asistencia. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Con su permiso Presidente, gracias. 

Mario Alfonso Delgado.  

DIPUTADO MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Presente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Diputada Alejandra del Valle Ramírez. 

DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: Presente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Gerardo Galaviz Martínez, Diputado. 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Presente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Rosa María Triana Martínez.  

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Presente. 

DIPUTADO JOEL CORRAL ALCÁNTAR: Muy bien, hay quórum señor Presidente. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Muchas 

gracias Diputado Secretario, esta presidencia declara que existe quórum legal para 

sesionar y procederemos a desahogar la comparecencia motivo de esta sesión. 

Agradezco la presencia de los diputados y diputadas integrantes de la Comisión de 

Desarrollo Urbano, así como a las y los demás integrantes de esta Honorable 

Legislatura por su asistencia el día de hoy. Hago de su conocimiento que de 

conformidad con lo que establece el Acuerdo Parlamentario aprobado por el Pleno, 

por el cual se regula la Glosa del Informe de Gobierno, la Comparecencia se 

desarrollará bajo el sistema de pregunta del Diputado, respuesta del compareciente. 



 
A fin de dar cumplimiento al artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del 

Estado, solicito al Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas del Gobierno del 

Estado, Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez, ponerse de pie a fin de escuchar su 

protesta bajo de decir verdad en esta comparecencia. Hago de su conocimiento que 

comparece ante esta soberanía bajo protesta de decir verdad, en términos de lo 

dispuesto en el artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado de 

Durango, por lo cual le pregunto, “protesta usted decir verdad ante esta Comisión 

de Desarrollo Urbano a la que comparece con la finalidad de profundizar en el 

análisis del Informe de Gobierno 2021-2022 presentado por el C. Doctor. José 

Rosas Aispuro Torres, Gobernador del Estado de Durango.” 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Si, 

protesto. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Enterado 

usted de los alcances y las consecuencias de esta protesta, le refiero que si así no 

lo hiciere el Estado se lo demandará, puede tomar asiento Señor Secretario. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Gracias. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: A 

continuación, y en atención al acuerdo que regula la Glosa del Informe de Gobierno, 

el Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas efectuará una exposición 

general de hasta 30 minutos y posteriormente se pasará a las preguntas de las 

diputadas y los diputados y respuestas del hoy compareciente, asimismo, le solicitó 

a los grupos y representaciones partidistas hacer llegar a la Secretaria de esa 

Comisión el orden de sus participaciones. Se le concede la palabra hasta por 30 

minutos al C. Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez, Secretario de Comunicaciones y 

Obras Públicas del Gobierno del Estado, tiene la palabra Señor Secretario. 



 
INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Sí, 

muchas gracias Señor Diputado. Buenas tardes, con su permiso Diputado Mario 

Alfonso Delgado Mendoza, representante de la Fracción Parlamentaria del Partido 

del Trabajo y Presidente de esta Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas 

del Honorable Congreso del Estado, saludo al Diputado Joel Corral Alcantar, 

Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política y Coordinador del Grupo 

Parlamentario del Partido Acción Nacional, saludo también a las diputadas 

Alejandra del Valle Ramírez y Marisol Carrillo Quiroga, representantes del Grupo 

Parlamentario Movimiento de Regeneración Nacional y saludo a la Dip. Rosa María 

Triana Martínez y al Diputado Gerardo Galaviz Martínez, representantes del Grupo 

Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, así como al Diputado J. 

Carmen Fernández Padilla y al Diputado Francisco Londres Botello, representantes 

del Partido de la Revolución Democrática. Refrendo mi compromiso y lealtad con 

nuestro Gobernador el Doctor José Rosas Aispuro Torres para que diga lo bueno 

en beneficio de los ciudadanos duranguenses. Estimadas diputadas y diputados de 

la LXIX Legislatura, comparezco ante esta Comisión para rendir el informe sobre la 

competencia de la Secretaría a mi cargo convencido de que la transparencia y 

rendición de cuentas son el mecanismo que garantiza y fortalece la democracia. 

Durante los 6 años de esta administración estatal y trabajando coordinadamente 

con la Federación hemos realizado 4,898 obras con una inversión de $21,286 

millones de pesos, de los cuales, y permítanme hacer énfasis en este dato, que de 

esta inversión el Estado ha financiado 4,318 obras con un monto invertido de 

$13,485 millones de pesos. Hemos construido infraestructura para la conectividad 

y el desarrollo regional a través de la dispersión de la inversión pública en todos los 

municipios, mejorando sensiblemente el bienestar de los ciudadanos, con este 

objetivo en el año que se informa, tenemos una inversión total de $1,251 millones 

de pesos, de la cual $705 millones de pesos corresponden a infraestructura 

carretera y $546 millones de pesos a infraestructura en edificación, distribuida de la 

siguiente manera: 138 obras realizadas por la SECOPE con $924 millones de 



 
pesos, 19 obras realizadas por la CAED con $58.8 millones de pesos, 264 obras 

realizadas por INIFEED con $268 millones de pesos. Destaco de manera importante 

que el 92% de los contratos formalizados han sido asignados a empresas 

constructoras locales, siempre, dentro del marco de la ley. En infraestructura y 

edificación, en esta administración iniciamos el Programa de Construcción de 

Domos del cual alcanzamos una meta total de 565 realizados con una inversión de 

$358 millones de pesos, 7 de ellos se contrataron en el año que se informa con un 

monto invertido de más de $10 millones de pesos, el beneficio que brinda este tipo 

de acciones es relevante ya que permite que se realicen las actividades al resguardo 

de las inclemencias climatológicas y de la radiación de los rayos solares. En 

infraestructura educativa y junto con el INIFEED hemos ejecutado 2,056 acciones 

con $2,302 millones de pesos en los 6 años de Gobierno, en beneficio de más de 

900,000 personas. En este año realizamos una inversión de $280 millones de pesos 

mediante 268 acciones, destacando las siguientes: en esta ciudad capital: la 

construcción y equipamiento médico del Hospital Simulador de Prácticas y las Salas 

de Juicios Orales en la Universidad Juárez del Estado de Durango, que estamos a 

punto de concluir la construcción del estacionamiento oriente y poniente a base de 

concreto asfáltico en las instalaciones de la Universidad Tecnológica, la 

construcción y equipamiento de Taller Pesado en la Universidad Politécnica, la 

terminación del edificio y su equipamiento del Centro de Innovación Tecnológica del 

Instituto Tecnológico de Durango y su obra exterior. En Poanas, está en proceso la 

segunda etapa de la unidad de docencia de 2 niveles en la Universidad Tecnológica 

en la cabecera municipal, y la continuación de la primera etapa del vestíbulo y al 

poniente de la unidad de docencia de la Universidad Tecnológica. En Santiago 

Papasquiaro, en proceso, la segunda etapa de la unidad académica departamental 

tipo 2 en el Instituto Tecnológico Superior. En Pueblo Nuevo, en proceso, la tercera 

etapa de la construcción del Centro de Información en el Instituto Tecnológico 

Forestal del Salto y la construcción de la Escuela Primaria “Leona Vicario”, que fue 

necesario intervenir, pues, prácticamente su construcción nueva, a raíz del incendio 

que se tuvo que fue pérdida total porque los materiales con los que estaba hecha 



 
ésta eran lámina y madera, es una obra que debo reconocer que fue un éxito del 

INIFEED y que se construyó en un tiempo récord. En el rubro de infraestructura 

cultural, este año llevamos a cabo la construcción del Centro Cultural Francisco Villa 

de San Juan del Río, y aquí en Durango la construcción de la tercera etapa en el 

Palacio de Zambrano del Museo Guadalupe Victoria, y en proceso la construcción 

del Museo del Cine en las oficinas que ocupaba la Secretaría de Turismo. En el 

rubro de infraestructura urbana, con una inversión de casi $59 millones de pesos, 

realizamos las siguientes obras: en Durango, la reforestación y recuperación de 

áreas verdes, y en proceso, la construcción de la vialidad lateral de la Plaza Estación 

Central, así como la continuación de la vialidad Pasteur y las obras y estudios de la 

infraestructura básica, la construcción del colector pluvial en la Colonia “La 

Moderna” y la continuación de la conversión del cableado aéreo a subterráneo que 

incluye la fibra óptica del Gobierno del Estado, la Secretaría de Seguridad Pública, 

el C5 y empresas privadas de cable y telefonía, proyecto que realizamos en la zona 

más sensible de la ciudad con un alcance en meta de 16 manzanas. En San Juan 

de Guadalupe, la construcción del arco de entrada. En el Salto Pueblo Nuevo, la 

construcción de obra hidráulica en la Calle “Niños Héroes” para direccionar el 

escurrimiento pluvial de las escalinatas de la Calle Lerdo y 40 Batallón. 

Infraestructura social, la infraestructura social es parte fundamental del desarrollo 

de las regiones, generan empleo y bienestar en la población ya que satisfacen las 

necesidades más demandadas, en este rubro hemos realizado 35 obras con una 

inversión de $52 millones de pesos, dentro de estas obras se destacan en el 

Municipio de Durango la construcción de fachada y velaría en el Cementerio “Valle 

de los Sabinos” y en proceso estamos construyendo 394 fosas más, la construcción, 

remodelación y mantenimiento de la “Casa Hogar” del DIF y se encuentra en 

proceso la habilitación de espacios mediante la construcción de obra en el Centro 

“Mi Casa” también del DIF. En Rodeo se llevó a cabo la segunda etapa de 

remodelación de la Plaza “Francisco Villa” en la cabecera municipal. En Súchil la 

construcción del Asilo Geriátrico en la cabecera municipal, que está en proceso. 

También, realizamos una evaluación de las necesidades de movilidad peatonal y 



 
transporte público en las áreas más vulnerables teniendo como base la delimitación 

de polígonos y la declaratoria de las zonas de atención prioritaria para el año 2022, 

por lo que, con el objetivo de brindar seguridad al peatón, se realizó el Programa de 

Guarniciones y Banquetas en los siguientes municipios: en Durango se trabajó en 

las colonias “Humberto Gutiérrez”, “San Fernando”, “Valle Verde”, “Justicia Social”, 

“Las Palmas”, “Ignacio Zaragoza”, “Palma Alta”, “Alianza por Durango”, “Masié”, 

“Luz del Carmen 2”, “Miguel Cruz José”, “Lázaro Serrano”, “Ejido Benito Juárez”, 

“Legisladores Durangueños”, “Laderas del Pedregal” y “Calandrias”; en Gómez 

Palacio se intervino en las colonias “Leticia Herrera”, “El Mezquital”, “La Centenario” 

y “La Solidaridad”. La infraestructura deportiva representa beneficios para la 

población en varios aspectos, como la salud, la reconstrucción del tejido social y la 

integración familiar, en este rubro hicimos obras como las siguientes: la 

rehabilitación integral de la Unidad Deportiva “Orestes Pereyra” en la localidad de 

Santa María del Oro en el Municipio de El Oro, la rehabilitación de la unidad 

deportiva en la cabecera municipal de Rodeo; y la construcción de canchas de 

fútbol: 7 en la localidad de “Luis Moya” en Peñón Blanco. En seguridad pública, este 

año, con una inversión de $32 millones de pesos, se construyeron las siguientes 

obras: en el municipio de Durango la adecuación de la sala de usos múltiples de la 

Fiscalía General, la construcción y adecuación de la bodega de evidencias y la 

ampliación del segundo piso del Centro de Justicia para Niñas, Niños y 

Adolescentes en la Fiscalía General. En el municipio de Gómez Palacio la 

construcción de oficinas y salas de juicio oral y la construcción del Centro de Justicia 

para las Mujeres. En infraestructura turística y recreativa ejecutamos los proyectos 

que tienen como objeto fomentar el desarrollo social al consolidar o detonar destinos 

turísticos competitivos que generen un impacto positivo en la economía del Estado, 

aquí se invirtieron $12 millones de pesos en las siguientes obras: en el municipio de 

Durango la semi peatonalización de la calle Bruno Martínez, tramo entre 5 de 

Febrero y Avenida 20 de Noviembre, que junto con las otras calles peatonalizadas 

se incrementa la accesibilidad y movilidad en el Centro Histórico, además de 

aportarle modernidad. La rehabilitación de las fachadas frontales y laterales del 



 
Palacio de Zambrano y el mejoramiento de su entorno, y como lo mencioné antes 

en su interior realizamos la reconstrucción del Museo Guadalupe Victoria. En el 

municipio de Súchil, la construcción del parque lineal Avenida Ferrocarril en la 

cabecera municipal. En infraestructura de salud, trabajamos tenazmente en ampliar 

la cobertura y alcance de estos servicios para que el personal de la salud cuente 

con entornos más eficientes y adecuados que les permitan brindar los servicios con 

mayor calidad a los duranguenses y éstos, tengan acceso a una atención integral 

en la salud, este año se llevan a cabo 6 obras con una inversión total de $28 millones 

de pesos, dentro de las cuales destacan el mejoramiento del CREE Oriente, 

mediante la construcción de la barda perimetral aquí en Durango; en proceso, la 

construcción de la segunda etapa del CREE en la ciudad de Lerdo y la construcción 

y equipamiento del Centro de Salud en la localidad de Vasco Gil en Santiago 

Papasquiaro. En infraestructura carretera, en el rubro de infraestructura carretera, 

caminos, puentes y vialidades en 6 años ejecutamos una inversión de $12,959 

millones de pesos en 1,081 obras, en el año en que se informa y para fortalecer el 

impacto económico inherente a una infraestructura carretera óptima que incentive 

la inversión y la generación de empleos se ejecuta una inversión de 705 millones de 

pesos, de los cuales se destinaron $28 millones de pesos a carreteras 

alimentadoras alcanzando la meta de 23,810 m² en pavimento asfáltico y 18 

millones de pesos en caminos rurales. En infraestructura vial se invirtieron $334 

millones de pesos, en construcción de calles con concreto hidráulico logramos una 

meta de 38,778 m², asimismo 130,856 m² en construcción de pavimento asfáltico y 

88,812 m² en conservación de calles. Programa de regionalización, quiero hacer 

una mención especial de este Programa que nació precisamente en esta 

administración, diseñado para mejorar la calidad y la seguridad en carreteras, 

caminos y vialidades operando con una residencia de obra y supervisión por región 

beneficiando a más de 873,000 habitantes con la rehabilitación de 2,525,000 m² de 

rastreo de calles y 5,472 km de caminos, también se realizaron obras de desarrollo 

urbano, rural, educativa, cultural, en seguridad pública, salud deportiva, recursos 

naturales y medio ambiente. En materia, y esto considero muy importante también, 



 
en materia de Proyectos de Inversión y Prestación de Servicios, los PIPS, para la 

reconstrucción, rehabilitación, conservación y mantenimiento de 10 tramos 

carreteros que corresponden a 318.7 km y dan servicio a las principales zonas 

productivas del Estado, en 6 años se han invertido $1,772 millones de pesos y en 

el último año $294 millones de pesos. Este servicio de conservación periódica y 

conservación rutinaria beneficia a 20 municipios y 117 localidades con más de 

150,000 habitantes. En 6 años y con el apoyo de la Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes, SICT, se han construido 51 puentes con una 

inversión de $1,707 millones de pesos, reduciendo los tiempos de desplazamiento 

y conectando localidades y comunidades en zonas urbanas y rurales, 18 de ellos 

realizados por la SICT con $960 millones de pesos, 10 están en proceso sobre la 

carretera Los Herrera-Tamazula y 33 puentes los construyó el Gobierno del Estado 

con $747 millones de pesos, les mencionó algunos, en Gómez Palacio construimos 

el puente Lázaro Cárdenas Falcón, el puente Altozano, Retorno Chilchota, los 

puentes Gregorio García 1 y 2, el puente El Tajito y está en proceso el paso inferior 

vehicular 5 de Mayo. En Durango, el distribuidor La Salle, el puente Getsemaní, 

reconstruimos el puente Dalila, hicimos el puente Nelly Campobello, y en proceso 

el puente Las Mangas y el Paso Superior Vehicular Francisco Villa que se encuentra 

en su etapa final. En mi anterior comparecencia dijimos que este puente, me refiero 

al Paso Superior Vehicular Francisco Villa, este puente lo terminaríamos en febrero 

de este año, pero las condiciones económicas y la tardanza en el suministro de las 

placas de acero estructural y de piezas especiales nos impidieron cumplir este 

compromiso, es importante comentar que todas estas incidencias están oficialmente 

documentadas tal y como lo dispone la normatividad en la materia. En materia de 

gobernanza metropolitana, en la zona interestatal de La Laguna, después de un 

gran trabajo y convocatorias públicas esto es sumamente importante, este martes 

30 de Agosto, hace unos días, conjuntamente con la SEDATU, realizamos la 

instalación del Consejo Consultivo de Desarrollo Metropolitano, colocándola con 

este acto como la segunda zona de 74 que existen que cumplen con todos los 

instrumentos de planeación metropolitana que establece la Ley General de 



 
Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. Son 

grandes pasos realizados con el objetivo de lograr una adecuada participación 

ciudadana y coordinación interinstitucional para la elaboración de los temas de la 

Agenda Metropolitana y de la Nueva Agenda Urbana que determinará los proyectos 

y obras estratégicas a corto, mediano y largo plazo. En materia de infraestructura, 

este año se ha alcanzado una meta de 88,529 m² de pavimento asfáltico, dentro de 

estas obras se destacan: la pavimentación de las colonias “Las Rosas” y “El 

Campestre” en Gómez Palacio, y en proceso, la construcción del paso inferior 

vehicular 5 de Mayo, desde luego también allá en Gómez Palacio, sobre la calle 5 

de Mayo y cruce con la línea A del ferrocarril México-Ciudad Juárez en el kilómetro 

1,142+160 precisamente de esta vía. En la zona metropolitana de Durango les 

menciono algunas de las obras que realizamos en este año, la modernización del 

Boulevard Domingo Arrieta desde el puente Arroyo Seco al puente La Martinica, la 

reconstrucción de la carpeta asfáltica en el Boulevard Francisco Villa, cuerpo norte 

y cuerpo sur desde Avenida Jesús García hasta Avenida Cima, y la reconstrucción 

de las calles Vórtice, Nube Ascendente y Naranjo a base de concreto hidráulico en 

el Fraccionamiento Las Nubes, en vialidades urbanas mejoramos la calidad de la 

superficie de rodamiento, algunas de las obras de este año son la construcción de 

acceso a base de concreto hidráulico en la cabecera municipal de Topia, en Nuevo 

Ideal la construcción del acceso al poblado Pinos Altos y la construcción del acceso 

al poblado Esfuerzos Unidos a base de concreto asfáltico, y en proceso, la 

construcción a base de concreto hidráulico de la segunda etapa del Boulevard 

acceso a la cabecera municipal de Peñón Blanco. En infraestructura hidrosanitaria 

a cargo de la CAED atendemos los servicios básicos de agua potable, drenaje, 

saneamiento y alcantarillado que resuelven las principales necesidades de la 

población además de contribuir en la salud. En 6 años se han realizado 689 

acciones con una inversión de $1,686 millones de pesos y en este año que se 

informa se ejecutaron 19 obras con una inversión de casi $59 millones de pesos, 

por mencionar algunas, la elaboración del proyecto alternativo de instalación de la 

presa derivadora, cárcamo de bombeo y acueducto a presión, del Proyecto Agua 



 
Saludable para La Laguna; en Lerdo, la construcción de la segunda etapa del 

Sistema de Agua Potable en 14 localidades del municipio de San Juan de 

Guadalupe y la subestación eléctrica de galería en la localidad de Cañada Honda, 

la rehabilitación del Sistema de Agua Potable 3,398 metros de red de distribución, 

104 tomas domiciliarias y descargas sanitarias en la localidad de San Luis de Villa 

Corona en San Dimas, la construcción del Sistema de Drenaje Sanitario en la 

localidad de Guamuchilito en Tamazula, la perforación de pozo profundo a 250 m, 

etapa 1 de 2, en la localidad de Mesa de San Antonio en Súchil, la construcción del 

Sistema de Agua Potable red de distribución con una longitud de 10,363 m y 450 

tomas domiciliarias en la localidad de Banderas del Águila en el Municipio de 

Durango. Finalmente, considero muy importante comentarles el estatus que 

observan las obras del crédito del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento 

de las Entidades Federativas, FAFEF, que tuvieron a bien autorizar al Ejecutivo por 

$1,817 millones de pesos, de los cuales se contrataron con el banco BANOBRAS 

$1,760 millones de pesos en septiembre de 2020, con estos recursos impactamos 

5 grandes rubros de infraestructura como son: la infraestructura social, la carretera, 

la eléctrica, la infraestructura vial y la infraestructura hidrosanitaria, beneficiamos a 

los 39 municipios generando un resultado positivo en la comunicación, movilidad y 

economía de las regiones, realizamos 308 obras de las cuales el 70% las hicimos 

en zonas de mayor rezago y marginación. La SECOPE ejecutó 282, la CAED 

ejecutó 25 y el INIFEED ejecutó 1. Su forma de contratación fue la siguiente y es 

muy importante también, como todo lo que he dicho, 21 adjudicaciones directas 

equivalentes al 1% del monto del crédito, 193 licitaciones a cuando menos 3 

personas equivalentes al 27% del recurso y 103 licitaciones públicas equivalentes 

al 71% del monto del recurso contratado, de estas obras, 256 las hemos concluido 

y puesto a disposición de los beneficiarios. Definitivamente la encomienda no ha 

sido fácil pero la hemos desempeñado poniendo todo nuestro esfuerzo y 

compromiso, hago un reconocimiento a la labor y liderazgo del Señor Gobernador 

Doctor José Rosas Aispuro Torres y a todo el equipo de colaboradores que trabajan 

en la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, así como en el Instituto de 



 
Infraestructura Física Educativa que dirige el Arquitecto Javier Osvaldo Carrasco 

Reveles y en la Comisión del Agua del Estado de Durango a cargo del Ingeniero 

Jorge Armando Nevárez Montelongo, gracias por todo el trabajo y energía invertida 

para obtener los resultados que hoy les presentamos, agradezco también el 

acompañamiento y apoyo de los colegios de arquitectos e ingenieros así como de 

la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, muchísimas gracias a todos 

por su atención, gracias, es cuánto. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Muchas 

gracias Señor Secretario, pasamos a la primera ronda de preguntas y respuestas 

por lo que se le concede el uso de la palabra para que formule su pregunta a la Dip. 

Jennifer Adela Deras, en representación del Partido Verde Ecologista de México, 

tiene la palabra hasta por 3 minutos para formular su pregunta. 

DIPUTADO JENNIFER ADELA DERAS: Buen día tengan todos los aquí presentes, 

a nombre de la presidencia de esta Comisión doy la bienvenida al Ingeniero Rafael 

Sarmiento Álvarez, Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, así como a 

quien en este día de hoy lo acompañan. Secretario sabemos que le tocó cerrar este 

Sexenio con una de las cargas importantes de trabajo, un reto que por desgracia no 

se cumplió, sin duda el tema de comunicaciones y obras públicas es el sello que 

menos distingue a esta administración, basta con ir a las comunidades de los 

municipios para darnos cuenta de que las carreteras estatales y en ella me quiero 

referir a la de El Mezquital, lo que es Mezquital-Huazamota o Mezquital-Tepic nunca 

estuvieron en estado óptimo para transitarlas, el solicitar el apoyo para este rubro 

por parte de los presidentes municipales no fue el problema, el problema fue la nula 

respuesta en hechos por parte de esta Secretaría, el titular no es el pretexto ¿de 

quién fue pues la obligación? siempre es la misma. No puedo dejar pasar el tema 

del tan sonado puente encantado del Boulevard Francisco Villa, el cual no sólo no 

se ha concluido, sino, además, ningún dato ha sido real en tiempo y costo, por lo 

cual le pregunto ¿cuál fue el costo inicial que se informó para esta obra y cuál será 

el costo final? ¿Cuánto tiempo se dijo que duraría esta obra y cuánto es el tiempo 



 
estimado que durará toda vez que no se ha concluido? y por último ¿qué sanciones 

se han hecho a la empresa que lleva a cabo dicha obra? Esta pregunta no es una 

duda personal, es una duda colectiva ya que todos los ciudadanos tanto de la capital 

del Estado como de diferentes municipios nos preguntamos lo mismo. Es cuánto, 

muchas gracias. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Tiene la 

palabra hasta por 5 minutos el señor Secretario para dar respuesta. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Gracias Diputada por su pregunta, me da la oportunidad de comentar y aclarar, 

precisamente, lo que usted menciona que es una inquietud de la sociedad, y me 

voy a referir al paso superior Francisco Villa, esta es una gran obra que se construye 

con los más altos estándares de calidad, que va a venir a resolver una problemática 

para los usuarios directos de esa zona y colonias aledañas, con este puente se 

mejorará sustantivamente la seguridad de los que transitan en vehículo pero 

también los que recorren ese tramo en bicicleta y a píe. Yo agradezco a la 

ciudadanía su cooperación y paciencia por los trabajos que desde el 15 de Octubre 

del 2020 se estuvieron haciendo en este sitio y estamos en la recta final para ponerlo 

en servicio, el contrato original también es una de sus preguntas de esta obra, fue 

de $216 millones de pesos con IVA incluido, y el contrato actual a la fecha es de 

$279.4 millones de pesos, estos montos corresponden al presupuesto total de obra, 

pero también hay que decirlo, existe y está en proceso de revisión un reclamo de la 

empresa, pero eso no va directamente al costo de la obra, es un reclamo que la 

empresa considera que cree tener derecho a ella, pero necesitamos analizarlo no 

podemos otorgárselo así nada más porque lo está solicitando. Respecto a lo que 

comentaba, en cuanto a la red carretera hacia El Mezquital, yo le puedo comentar 

que años anteriores, en sexenios anteriores, había un apoyo de la Federación que 

permitía atender de mejor manera la red de caminos rurales, sin embargo, con el 

retiro de estos apoyos de la Federación ya ha sido un tanto difícil, sin embargo, yo 



 
le quiero comentar que a través del Programa de Regionalización que aquí lo 

comenté sí pudimos atender algunos tramos y que le dimos cierta atención 

conjuntamente con los presidentes municipales y aquí en el caso del Congreso 

hicimos un Convenio con el Diputado Bernabé, que estuvo trabajando con equipo 

de la Secretaría en esas regiones y se le dio mantenimiento a algunos caminos, le 

quiero mencionar algunas obras en El Mezquital, en carreteras alimentadoras 

hicimos cuatro contratos con un banco de $ 22 millones, en caminos rurales $ 4 

millones con un monto de 1,000,797, y en infraestructura vial 6 contratos con $10 

millones, total invertimos en El Mezquital $34 millones de pesos en el sexenio para 

la atención de estas obras. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

pregunta a la Diputada Jennifer Adela Deras si desea hacer uso de su derecho de 

réplica, en cuyo caso se da hasta por un minuto. 

DIP. JENNIFER ADELA DERAS: Solamente para agradecerle la respuesta a las 

preguntas e inquietudes que tiene la ciudadanía, muchas gracias. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: 

Continuando con el orden establecido, se pregunta al Diputado Gerardo Galaviz si 

desea hacer uso de la palabra para formular su pregunta, en todo caso hasta por 3 

minutos. 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Claro que sí Señor Presidente, le 

agradezco muchísimo, antes que nada darle la más cordial de las bienvenidas al 

Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez, Secretario de Obras Públicas y 

Comunicaciones en Durango, a todo su equipo de trabajo, a los Subsecretarios que 

ya están presentes, al Director de la CAED mi amigo el Ingeniero Jorge Nevarez, 

muchas gracias a todo el equipo de trabajo que el día de hoy se encuentra presente, 

darle también la más cordial de las bienvenidas y si se me es permitido a la 

Coordinadora de Gabinete a la Licenciada Rosario Castro, muchas gracias 

Coordinadora por estar el día de hoy también presentes en esta Comparecencia 

que hace el Ingeniero Rafael Sarmiento. Señor Secretario, he sido testigo a lo largo 



 
ya de 6 años del trabajo que se ha venido realizando dentro de obras públicas de la 

SECOPE, de la CAED y de las demás instituciones que de alguna manera trabajan 

unidas con la SECOPE, sé que hubo un tiempo muy complicado cuando dejamos 

de recibir el Gobierno del Estado, bastante apoyo para la realización, para 

construcción, para obras de infraestructura, para obras de infraestructura carretera, 

además, por parte del Gobierno Federal, además, sé que aquellos recursos que 

antes se gestionaban por parte de los presidentes municipales, a través de los 

diputados federales, antes del 2019, en donde cada uno de los diputados federales 

podía conseguir hasta $30 millones de pesos, cada uno de los diputados federales 

que luego traían al Estado y lo dispersaban entre los municipios que representaban 

para que se pudieran hacer obras de infraestructura, en ese sentido, los municipios 

a los cuales represento, son 10 municipios, me parece que fueron lastimados 

también por estos recortes y por esta, no sé si sea la palabra, prohibición, de que 

los diputados federales pudieran gestionar esos recursos, en ese sentido, sé que el 

Señor Gobernador a través de la Secretaría de Obras Públicas tuvieron que 

conseguir un crédito para que pudieran tener obras de infraestructura en el Estado 

de Durango, porque la obra pública no se puede detener, en ese sentido mi 

pregunta, ¿es este crédito que ahorita lo mencionó también el crédito de la FAFEF?, 

el crédito FAFEF, que es el Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las 

Entidades Federativas por $1,817 millones de pesos, sé que se consiguió este 

crédito para hacerle frente a este tema de la falta de recurso para obras en el 

Gobierno del Estado, en este sentido la pregunta que me permito hacerle es ¿cuál 

fue el criterio para la distribución de la designación de obra a los municipios de este 

crédito?  

DIPUTADO  PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Tiene la 

palabra hasta por 5 minutos el Señor Secretario para dar respuesta. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Muchas gracias Señor Presidente, gracias Diputado por hacer esta pregunta que 



 
me parece de suma importancia dado que lo hemos dicho constantemente tenemos 

un Gobernador municipalista, se tomó en cuenta la opinión de los presidentes 

municipales, se elaboró el Programa de Ejecución de Obra, precisamente, porque 

sabemos y el Gobernador lo tiene muy presente, de que los presidentes municipales 

tienen el pulso de la necesidad inmediata que tiene la sociedad de sus municipios, 

entonces, todas las obras se programaron precisamente con la intervención de los 

presidentes municipales, fue así como se determinó si había que hacer 

mejoramiento de calles, se hicieron construcción de calles con concreto hidráulico 

en algunos casos, en otros, con concreto asfáltico se hicieron entronques, como en 

Nuevo Ideal precisamente se hicieron 2 entronques muy importantes a poblaciones 

también allí, cómo es Pinos Altos y la otra población, Esfuerzos Unidos y algunas 

otras obras, unas calles también de concreto, el Parque Lineal que también hicimos 

allí en Nuevo Ideal, entonces, fue así como se determinó que se hicieron estas obras 

tanto en el ámbito deportivo como en el ámbito recreativo, como las vialidades, 

como de salud, se abarcaron todos los rubros y desde luego, le digo Señor Diputado 

que fue con el consenso de los presidentes municipales como se logró establecer 

precisamente esas prioridades para ejecutar esas obras, no sé, si, este, con eso 

este contestada la pregunta. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

pregunta al Diputado Gerardo Galaviz Martínez si desea hacer uso de su derecho 

de réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto. 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Si me lo permite Señor Presidente, 

muchas gracias, como mencionaba anteriormente a mí sí me gustaría agradecer 

bastante el trabajo municipalista del señor Gobernador, que además se vio muy 

reflejado a través de SECOPE, en ese sentido, me parece que anteriormente era 

muy difícil o era muy poca la obra de otros gobiernos en los municipios, hoy 

debemos agradecer, digo, yo tengo que decirlo, porque fui Presidente Municipal 

durante los 6 años que el Señor Gobernador ha sido Gobernador del Estado, y de 

una manera muy directa me he estado dando cuenta, en mi municipio toda la obra 



 
que se realizó, que mencionó ahorita, algunos otros por falta de tiempo no puedo 

mencionar, todo lo demás que se ha hecho, pero, sólo fueron algunas de las obras 

que se mencionaron que han ayudado muchísimo a la infraestructura del municipio 

de Nuevo Ideal, pero, también quiero reconocerle algunas otras obras que se 

hicieron en mi Distrito, por ejemplo, en Santa María del Oro, cuando estuve en 

campaña había una necesidad apremiante y gravísima de agua potable en la 

cabecera municipal, que fue solucionado el problema a través de SECOPE. Esas 

son obras la verdad, que se tienen que reconocer porque luego hablamos de un 

Puente Francisco Villa que ha estado siendo muy atacado, pero, pues, se va a 

terminar según entiendo, pero, dejamos de hablar de muchísimas otras obras. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Diputado.  

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Si, Señor Presidente, muchas 

gracias, concluyó felicitándolos y agradeciéndoles por el trabajo que hemos ido 

realizando juntos, gracias.  

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

concede el uso de la palabra a la Diputada Marisol Carrillo Quiroga para que formule 

su pregunta, hasta por 3 minutos. 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA: Gracias Presidente, buenas tardes 

Secretario Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez, le doy la más cordial bienvenida a 

usted y a todo su equipo de trabajo que el día de hoy nos acompañan a este recinto 

Legislativo en el Honorable Congreso del Estado de Durango. Me permito abordar 

el siguiente tema, la Secretaría a su cargo a lo largo de estos 6 años de Gobierno 

fue una de las más criticadas y señaladas derivado a que muchas de las obras 

realizadas en el Estado tardaron y costaron más de lo establecido, asimismo, por el 

incumplimiento de pago que se tuvo y tiene esta Secretaría con industrias 

constructoras, así lo informó el Presidente del Colegio de Profesionales en 

Ingeniería Civil, asimismo se informó que la deuda constructora viene desde el año 

pasado, siendo esto el motivo por el cual en nuestro Estado existen varias obras 

inconclusas y que no se han terminado por falta de recurso, a unos días de que se 



 
retire la actual administración estatal ¿qué va a pasar con el pago de nuestras 

constructoras? es injusto que este tipo de actos estén pasando y que no haya una 

responsabilidad en esta situación, como el Titular de dicha Secretaría su deber es 

entregar las obras que se trazaron para este sexenio o por lo menos terminar las de 

este año y también el velar para que se les pague toda la deuda que se tiene con 

constructoras, es por eso que me permito cuestionarle ¿a cuantas constructoras 

hasta el día de hoy se les ha liquidado por su trabajo? y asimismo ¿a cuantas más 

se les debe? Es cuánto, Señor Presidente. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Tiene la 

palabra hasta por 5 minutos el Señor Secretario para dar respuesta. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Gracias Señor Presidente, gracias Diputada, una prioridad de este Gobierno ha sido 

proveer a los duranguenses de más y mejor infraestructura en todos los rubros, 

porque sabemos que incrementan su calidad de vida, hemos avanzado en 

infraestructura social, educativa, de salud, turística, hidráulica, urbana, carretera, 

eléctrica, es decir no hemos dejado ningún rubro sin impactar. Con el gran reto que 

ha significado el no disponer de algunos de los Programas de inversión con los que 

contábamos para resolver estas necesidades que son las que más demanda la 

población, hicimos frente a las solicitudes y demandas de los municipios con una 

gran estrategia de dispersión de recursos y el desafío que implicó el llegar a cada 

uno de los 39 municipios como nunca antes se había hecho, llevamos acciones de 

mejora no sólo a las cabeceras municipales sino a las localidades, a comunidades 

que verdaderamente jamás habían recibido un beneficio en infraestructura. 

Impactamos positivamente la conectividad de las regiones con un objetivo en mente, 

que todos tengan acceso a los bienes y servicios que brinda el Gobierno, la mayoría 

y aquí espero que empecemos con la respuesta de su pregunta, la mayoría de las 

obras se han concluido, las que aún están en proceso tienen avances por encima 

del 50%, continuaremos trabajando desde luego hasta el último día de este mandato 



 
y continuaremos concluyendo y entregando estas obras, las que no podamos 

terminar, estoy seguro de que se continuara ejecutando porque así lo establecen 

los recursos de cada una de ellas. Es importante comentar que el cambio de 

Gobierno en Durango se da en el tercer, esto es importante, trimestre del año y los 

recursos llegan durante todo el año por lo que siempre tendremos obras en proceso, 

en un proceso normal de cada cambio de administración o sea, tenemos obras que 

son al 100% con recursos federales y que tienen su programa de ejecución hasta el 

mes de diciembre, son las obras que pasarán a la siguiente administración y hay 

otras que no se han concluido porque tienen algún problema legal, hay que decirlo 

claramente, tenemos obras que están en proceso de decisión y otras que están con 

una terminación anticipada, entonces, yo creo que inconclusas no quedarán, 

quedarán terminadas y las que por alguna razón se terminará su contrato o sea, se 

cumplirá su contrato, quedará con metas operativas, eso lo hemos cuidado 

muchísimo, no vamos a dejar obras que no tengan una meta operativa y que sean 

funcionales y que sirvan a la sociedad. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

pregunta a la Diputada Marisol Carrillo Quiroga si desea hacer uso de su derecho 

de réplica, en cuyo caso se da hasta por un minuto. 

DIPUTADA MARISOL CARRILLO QUIROGA: Señor Presidente, gracias, bueno 

primero le agradezco que reconozca también el apoyo federal del cual nuestro 

Presidente Andrés Manuel López Obrador ha tenido a bien su Secretaría, gracias 

por reconocerlo. Lamentablemente pues se deja esta administración que viene con 

un trabajo, pues, muy pesado por iniciar y que ojalá que pueda concluir y sobre todo 

el pago a constructoras ¿por qué? porque ya el Estado tiene a bien muchas 

situaciones de conflicto por proveedores y pagos a los mismos, porque finalmente 

nuestros duranguenses merecen vivir en un Estado mejor, con mejores condiciones 

de vida y más oportunidades. No me queda más que decir que, una, ojalá que se 

encuentren satisfechos con su trabajo, y otra, que puedan hacer los pagos 

pendientes, terminar las obras que Durango merece y que se vaya, pues, con un 



 
buen sabor de boca, sobre todo esta Secretaría en donde Durango ahorita está en 

una situación, pues, de varios municipios en colapso y sobre todo en situación de 

obras, y pues le agradezco la respuesta y la atención, es cuánto. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Muchas gracias Diputada. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

concede el uso de la palabra a la Diputada Rosa María Triana Martínez, en 

representación del Partido Revolucionario Institucional para que formule su 

pregunta, hasta por 3 minutos. 

DIPUTADA ROSA MARÍA TRIANA MARTÍNEZ: Con el permiso de la mesa 

directiva, hoy saludo con aprecio a la Coordinadora de Gabinete, Rosario Castro, la 

he visto muy activa acompañando a los secretarios, lo cual yo creo que es muy 

loable su participación en el Congreso del Estado, la saludo con cariño, y bueno, 

hoy tenemos al Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez Secretario de Comunicaciones 

y Obras Públicas el Gobierno del Estado, sea bienvenido a este Congreso. La obra 

pública como infraestructura que el Estado promueve y construye para el uso común 

de la ciudadanía implica una serie de actividades materiales tales como la 

construcción, reconstrucción, mejoramiento, demolición, ampliación o habilitación 

de bienes inmuebles, hoy en este Poder Legislativo reconocemos el trabajo que se 

ha venido realizando a lo largo de estos 6 años, a usted le ha tocado el último tramo 

de estos 6 años y bueno, yo mi pregunta sería solicitarle nos brinde la información 

¿sobre los motivos por los cuales no hubo los resultados esperados en cuanto al 

mantenimiento y mejoramiento de los caminos y carreteras, además de la falta de 

obra de gran impacto para nuestro Estado que no solamente generarían desarrollo 

sino también una derrama económica importante? 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Tiene la 

palabra hasta por 5 minutos el Señor Secretario para dar respuesta. 



 
INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Gracias Presidente, con permiso, sí, hace rato comenté yo que desafortunadamente 

ya el apoyo que se tenía y se tuvo durante muchos sexenios en cuanto a los 

convenios de adjudicación de recursos para los gobiernos de los estados ya no se 

cuenta, sin embargo, quiero repetir que a través del Programa de Regionalización 

se atendieron muchos tramos, ¿cuál era lo principal que había que ver? Primero 

que los caminos no quedarán incomunicados o sea, que quedarán con una 

superficie de rodamiento que permitiera el tránsito vehicular durante toda época del 

año, luego, la siguiente sería el mejoramiento de la superficie de rodamiento y 

después, desde luego pensando en una pavimentación. Hemos trabajado, por 

instrucciones del señor Gobernador en mucha coordinación con los municipios, con 

los presidentes municipales, para poder mejorar esa comunicación, esas vías sobre 

todo la rural y los caminos saca cosechas, entonces, sí ha habido un trabajo intenso, 

si tenemos ahorita y más ahorita con el temporal de lluvias último, ahorita sí se han 

incrementado los daños en los caminos sobre todo los derrumbes, los azolves y que 

estamos atentos, estamos ahorita trabajando en la cuantificación y vamos a mandar 

equipo para sustituir en aquellos casos en donde hubo la suspensión del camino o 

el hecho de que no puedan pasar los vehículos o que se queden incomunicadas 

algunas comunidades, lo estamos haciendo con mucho empeño, estamos 

trabajando como si fuera el primer día, estamos trabajando precisamente con el 

equipo de trabajo, que, tanto humano como de maquinaria, que contamos con ellos, 

nada menos ahorita estamos atendiendo la ciudad de Canatlán que está totalmente 

inundada, mandamos equipo ya para allá para que trate de desfogar porque allí es 

muy plano y el desfogue del agua no es rápido, entonces, si estamos poniendo 

mucha atención, desde luego, que busque priorizar qué es lo que debemos hacer, 

en primer lugar, que no estén incomunicadas las poblaciones, que tengan tránsito y 

después la comodidad, no sé si con eso. 



 
DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

pregunta a la dip. Rosa María Triana Martínez si desea hacer hacer uso de su 

derecho de réplica, en cuyo caso se da hasta por un minuto. 

DIPUTADA ROSA MARIA TRIANA MARTÍNEZ: Si Presidente, agradecerle de 

antemano su presencia y su respuesta creo que todo su equipo ha estado 

colaborando, en esta etapa nos ha tocado, en este momento unas lluvias atípicas, 

verdad, porque realmente hemos visto caminos destrozados, pero, que ustedes han 

estado actuando a tiempo, muchísimas gracias por su presencia y muchísimas 

gracias por su respuesta, gracias. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Una vez 

concluida la primera ronda de cuestionamientos con base en el Acuerdo que regula 

la Glosa del Informe de Gobierno, se le concede al C. Secretario si desea hacer uso 

de su derecho a contrarréplica, en cuyo caso se da hasta por 3 minutos. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Sí, 

muchas gracias Señor Presidente, yo nada más quiero recalcar que hemos 

trabajado en todos los rubros de infraestructura, que el Señor Gobernador ha estado 

muy atento en los servicios básicos, lo ha dicho en muchas ocasiones, que, por 

ejemplo, el agua potable es elemental para que tengamos un mejor estado de salud 

y de bienestar en las poblaciones, se ha trabajado mucho también en la cuestión de 

drenaje sanitario, en la cuestión de plantas tratadoras y hemos dado seguimiento a 

los ejes que manifiesta el Plan de Desarrollo Estatal, como es en el Eje 2 Gobierno 

con sentido humano y social, el Eje 3 Estado de derecho, y el Eje 4 Desarrollo con 

equidad, siempre, insisto, pensando en que deben participar los municipios en todas 

las actividades, no hay, no ha habido una imposición del Señor Gobernador, ha 

tomado en cuenta todas las peticiones de los presidentes municipales y se han 

llevado los trabajos, la inversión a todo el Estado a los 39 municipios, yo le quiero 

decir que en agua potable actualizamos ahorita, una cobertura del 97.8% en todo el 

Estado, en alcantarillado en drenaje tenemos 90.3% y en saneamiento 77.3% en 



 
todas las poblaciones, entonces, es un trabajo que se dice así rápido, pero, que ha 

requerido de mucha dedicación, del esfuerzo y de la inversión del Gobierno del 

Estado, para, precisamente, llevar bienestar a todo el Estado, a los 39 municipios, 

es cuánto. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Pasamos a 

la segunda ronda de cuestionamientos por lo que se le concede el uso de la palabra 

al C. Diputado Gerardo Galaviz Martínez, en representación del Partido Acción 

Nacional y tiene la palabra hasta por 3 minutos para realizar su pregunta. 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Muchas gracias Señor Presidente, 

señor Secretario, ahorita con el problema que tenemos en estos días, qué bueno, 

es un problema porque el agua siempre es buena, pero se generan problemas 

cuando cae demasiada agua, hoy, efectivamente, la red de carreteras federales está 

colapsada yo puedo mencionar ahorita en el tramo Canatlán a Santiago 

Papasquiaro, está a punto de caerse el puente de Los Pinos, una comunidad que 

ustedes conocen, y está a punto de quedarse incomunicado, esta parte.  Se también 

que antes del 2019 había prácticamente ya una aprobación porque en una 

presentación de Glosa del Informe se mencionó que ya estaba prácticamente el 

recurso aprobado por el Gobierno Federal para la carretera que va desde Canatlán 

hasta Santiago Papasquiaro, este tramo que venía de Santiago Papasquiaro para 

acá y que se quedó en Santa Teresa, pero a partir del 2019 para acá ya no se volvió 

a mencionar ese recurso a pesar de que los presidentes municipales de la región 

hemos estado, digo, perdón, cuando yo era Presidente, habíamos estado 

insistiendo para gestionar este recurso, porque es una necesidad muy grande, esa 

carretera que tomará económicamente toda esta región y al Estado de Durango, sé 

también por el andar en el Distrito y en el Municipio propio, que la red de carreteras 

alimentadoras, de la red de carreteras rurales también, están deterioradas y más 

ahorita que hay lluvia, la lluvia deteriora las carreteras rurales, la pregunta es, ¿qué 

ha hecho en este sentido el Gobierno del Estado? 



 
DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Tiene la 

palabra hasta por 5 minutos el C. Secretario para dar respuesta. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Muchas gracias, efectivamente debemos reconocer que la red de carreteras no está 

en las condiciones que desearíamos, le puedo decir que ahorita el 47.5% está en 

malas condiciones, el 33% en regulares condiciones, y el 19% de regulares a 

buenas condiciones. Aquí yo quiero mencionar que hay una coordinación muy 

estrecha, con la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, la 

SICT, con el Ingeniero, por cierto, si nos está oyendo le mando un saludo, lo 

invitamos a que estuviera aquí porque, efectivamente, hay una coordinación 

estrecha y me comentaba que por estas lluvias atípicas que se está mencionando 

no solamente en Durango sabemos que en toda la república está ahorita así, se 

está organizando, se está planeando, se está exigiendo a las autoridades al Señor 

Secretario de la SICT para que se elabore con urgencia un programa de 

mantenimiento y de recuperación de la red rural principalmente, ¿por qué? Porque, 

bueno, pues, es la mayor longitud, por ejemplo, en Durango tenemos alrededor de 

10,500 km de red rural y si decimos que el 50% está en malas condiciones hablamos 

de 5,000 y hablamos de un monto muy elevado, ojalá y se otorgue esa asignación 

para mejorar esas condiciones, y efectivamente lo que usted dice de esa carretera 

desde La Granja hasta Santiago Papasquiaro, hay un proyecto ejecutivo que ya 

tiene la SICT y que, bueno, pues, ojalá, porque ahí el volumen de tránsito ya es, ya 

lo pide a gritos, ya es sumamente importante que se mejore cuando menos en una 

primera etapa a 2 carriles pero con acotamientos transitables de 2.50, entonces, sí 

es importante eso, tengo entendido que está dentro de los programas que tiene la 

SCT para los próximos años, así, como la continuación de la carretera Durango-

Parral, que como sabemos está adelante San Juan del Río, hay unos tramos 

aislados después de Rodeo, pero, falta todavía un buen trecho para allá y desde 

luego la conclusión de Los Herrera-Tamazula, yo si reconozco que la SICT ha 

invertido de manera importante recursos en nuestro Estado, tenemos un buen 



 
Director del Centro que está promoviendo esas asignaciones, entonces, ojalá y se 

de eso y ojalá se logre establecer un programa de recuperación de la red rural en la 

república y bueno, en nuestro Estado principalmente, no sé si con eso, gracias. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

pregunta al Diputado Gerardo Galaviz Martínez si desea hacer uso de su derecho 

de réplica, en cuyo caso se da hasta por un minuto. 

DIPUTADO GERARDO GALAVIZ MARTÍNEZ: Sí Señor Presidente, muchas 

gracias, pues, no me resta más y esta me parece que es la última de mis 

participaciones en esta sesión. No me resta más que reconocerle Señor Secretario 

y a todo su equipo de la SECOPE, el trabajo que han venido realizando 

precisamente en uno de los rubros y al señor Gobernador por supuesto, el apoyo 

para la construcción de caminos vecinales, se lo reconozco ¿Por qué? eso es 

atender un llamado de la población, la gente en las comunidades lo que más añoran, 

sus sueños, son que sus caminos rurales estén pavimentados y eso genera mayor 

economía en las regiones, la gente tiene mucho que hacer, tiene mucho trabajo, 

pero, necesitan que sus caminos estén en muy buen estado para meter la materia 

prima y sacar el producto, la gente lo que pide ya no son apoyos alimentarios nada 

más, son buenos, pero lo que quiere es los mecanismos para poder trabajar, en ese 

sentido quiero reconocerle que en mi Distrito se ha trabajado de esa manera, se 

han construido buenos caminos vecinales pavimentados y en el caso propio de mi 

Municipio, menciono mi Municipio siempre, una disculpa, porque apenas hace 6 

días que deje de ser Presidente Municipal, pero quiero reconocer las últimas obras, 

que es Esfuerzos Unidos en 3.5 km me parecen Ingeniero, Nuevo Porvenir en 1 km, 

Pinos Altos todo el camino completo pavimentado y lo que habíamos hecho antes. 

Muchas gracias y la verdad es que hay que reconocer a quien hay que reconocer. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

concede el uso de la palabra a la Diputada Alejandra del Valle Ramírez para que 

formule su pregunta hasta por 3 minutos. 



 
DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: Muy buenas tardes, a la 

presidencia, Ingeniero Rafael Sarmiento Álvarez, Secretario de Comunicaciones y 

Obras Públicas sea bienvenido así como todo su equipo de trabajo, le damos la más 

cordial bienvenida a esta Comisión de Desarrollo Urbano y Obras Públicas en el 

marco de actividades del Sexto Informe de Gobierno, también me permito saludar 

a la Coordinadora de Gabinete la Licenciada Rosario Castro, sea bienvenida y de 

antemano reconocemos su muy amplio trabajo acompañando a cada uno de sus 

secretarios y de antemano digna representante de la región lagunera, que es de 

Lerdo. Bueno Secretario la obra pública fue un referente durante este Sexenio no 

como nosotros quisiéramos, pero, bueno, un referente, después de haber estudiado 

a detalle el informe que el Gobernador mandó a esta Soberanía me di cuenta de 

que ustedes se sienten muy orgullosos de haber gastado $924 millones de pesos 

en un solo año y qué esta parece, este, pues, una premura para gastarse los 

recursos públicos, para mi consideración creo que hay temas más importantes y es 

como usted debe de saber el inicio de la administración, al inicio de la administración 

del Gobernador publicó en el Plan de Desarrollo 2016-2022 el cual incluye las metas 

a cumplir a lo largo de estos 6 años, por lo que mi pregunta va a ser muy específica 

¿cuál es el porcentaje, el cual se logró alcanzar de las metas planteadas en este, 

ese documento y las obras que hasta ahorita se han, se han hecho?  Digo lo 

anterior, porque basta recordar que durante esta administración se endeudaron o 

endeudaron al Estado por más de 2,715 millones de pesos, en el año 2020 con 

1,815 millones, 800 mil pesos, que en teoría debieron o se debía para obras de 

infraestructura de alto impacto, en el 2021, $980 millones para infraestructura 

pública productiva, es decir, del préstamo que fueron $ 2,715 millones más los $924 

millones de este último ejercicio da un total de $3,719 millones de pesos en tan solo 

3 años, sin embargo, como le comentaba al inicio de mi intervención Secretario, en 

el estudio del informe, en ningún apartado hace referencia a las metas alcanzadas 

en el Plan Estatal de Desarrollo, por lo tanto es mi pregunta, muy amable. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Tiene la 

palabra hasta por 5 minutos el Señor Secretario para dar respuesta. 



 
INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Gracias Señor Presidente, son muchos los logros que hemos tenido, que se han 

tenido en este Gobierno, hace rato mencionaba yo la cobertura que logramos en 

agua potable, el hecho de que una familia que nunca había tenido agua potable, 

que de pronto abra la llave y surja el agua es un logro enorme que solamente se va 

a lograr, precisamente, ese es un logro importantísimo, decíamos también que 

incrementamos la cobertura en alcantarillados o sea, en lo que es saneamiento en 

más del 90%, 90.3%, disminuimos en un 11% las carreteras en malas condiciones, 

conservamos en un 33% las carreteras en condiciones regulares, incrementamos 

en un 9% las carreteras en buenas condiciones. Hoy Durango está mejor 

comunicado con el Eje Interestatal Durango-Culiacán que ya está por concluirse, 

que incluso el Señor Presidente de la República ha dicho que lo viene a poner en 

operación este año y eso, desde luego, y hay que reconocer, hay una coordinación, 

lo repito, con la SICT, hablé ahorita de la carretera Durango-Parral, las gestiones 

que hace el Señor Gobernador ante la SICT, son constantes, precisamente, para 

que se mejoren estos ejes carreteros y bueno, ahorita hablaba el Diputado Galaviz 

sobre este proyecto de mejorar y de ampliar la capacidad de la carretera de la 

Granja hacia Santiago Papasquiaro, es necesarísima, insisto, y se ha trabajado 

mucho en ello, nosotros participamos en el proyecto junto con la SICT, entonces si 

hay logros, si hay manera de medirlo, todo esto está debidamente registrado, en 

donde debemos registrarlo, en las plataformas de transparencia, y el trabajo insisto 

que se ha hecho es arduo, y los resultados se ven, hay que consultarlo con los 

presidentes municipales, hay que estar yendo constantemente y bueno, que bueno 

que el Diputado Galaviz nos está diciendo lo que hicimos en Nuevo Ideal, porque él 

fue el participe directo de la obra que se hizo en ese Municipio, se menciona a Santa 

María del Oro en la ciudad de Santa María del Oro, en el Municipio de El Oro, allí 

hicimos dos vialidades importantísimas como es la calle Hidalgo y la calle Juárez 

que estaban en muy malas condiciones y ahora tienen ya un concreto hidráulico 

que les permite, aparte de mejorar la imagen urbana, precisamente, tener una mejor 



 
comunicación y así, en todos los municipios hay logros, hay obras, hay resultados 

de esa inversión, no están, vamos, a la ahí se va, hay una planeación, como decía 

yo hace rato que se hizo conjuntamente con los presidentes municipales y que dan 

el resultado que ahora tenemos para vivir mucho mejor en el Estado, no sé si con 

eso Diputada, este contestada su pregunta.  

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Se le 

pregunta a la Diputada Alejandra del Valle Ramírez si desea hacer uso de su 

derecho de réplica, en cuyo caso se da hasta por 1 minuto. 

DIPUTADA ALEJANDRA DEL VALLE RAMÍREZ: Le agradezco Ingeniero, lo que 

pasa es que no dejo de ser Contadora y soy así como que muy cuadrada, pero si 

gusta ya en lo particular a mí me interesaría mucho ver los avances, el porcentaje, 

el decir yo dije que iba a hacer esto y se hizo de otra forma, tocando en referencia, 

y no es reclamo, pero, yo creo que el Gobierno del Estado hasta este último año le 

quedó a deber a La Laguna, tenemos pedazos de carretera, tramos de carretera 

que están a su encargo y pues, definitivamente, están en muy muy mal estado y yo 

creo, el avance que usted comenta referente al mantenimiento de las carreteras, 

pues, es poco en base a la necesidad, porque allá hay poblados que se nos muere 

la gente en el trayecto, entonces, si no tenemos una transitoriedad adecuada y no 

le facilitamos al ciudadano que al menos tenga caminos seguros, pues, creo que ya 

se debe parte de una omisión por parte de nosotros, como les comentaba, yo creo 

que es tiempo de valorar y pues, la historia nos va a juzgar, gracias por su respuesta, 

y ya en lo particular si me agrandaría para ver que podemos a hacer o que pueden 

exigir al Gobierno entrante. Es cuanto Diputado, gracias.  

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: 

Gracias Diputada. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA: Una vez 

concluida la segunda ronda de cuestionamientos se le pregunta al Señor Secretario 



 
si desea hacer uso de su derecho a contrarréplica, en cuyo caso será hasta por 3 

minutos. 

INGENIERO RAFAEL SARMIENTO ÁLVAREZ, SECRETARIO DE 

COMUNICACIONES Y OBRAS PÚBLICAS DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Si 

como no, muchas gracias Señor Presidente. Si, en la zona de La Laguna hemos 

tenido inversiones importantísimas, en infraestructura vial tenemos $106 millones 

de pesos, en infraestructura carretera $103, en deportiva $7 millones, en 

infraestructura social $6 millones, en educativa $5 millones, en total hemos invertido 

ahí $229 millones de pesos y con mucho gusto yo le proporcionare toda la 

información que requiera usted para su conocimiento. Yo le quiero decir que 

tenemos una efectividad, a todos, desde luego les quiero comentar que tenemos 

una efectividad en cuanto al logro de metas y de resultado de la contratación de 

obras del 97%, o sea que estamos muy muy bien en cuanto a la efectividad, en 

cuanto a la ejecución de las obras, tenemos 137 obras en proceso de 4,898 

realizadas, entonces, el porcentaje, pues, si es mínimo de lo que está en proceso, 

que no quiero yo utilizar la palabra inconclusas, están en proceso y desde luego se 

está viendo la manera de que sigan en su conclusión definitiva y esto nos da el 97% 

de efectividad, en cuanto a lo que hemos planeado en las obras en los 6 años, les 

digo 4,898 obras que se han realizado en todos los rubros, ya lo hemos mencionado, 

en todo lo que es agua potable, lo que es educación, lo que es saneamiento, lo que 

es infraestructura carretera, deportiva, etc…., entonces, yo creo que el trabajo que 

se ha realizado en el Gobierno del Doctor José Rosas Aispuro Torres es mucho, 

obras que verdaderamente han beneficiado a toda la población, a todo el Estado, y 

hay que repetirlo, porque si, a veces se ve lo más cercano pero no se ve lo que 

hemos hecho en poblaciones en donde nunca se había llegado, insisto, el hecho de 

que en una población tengan agua potable les cambia la vida de la noche al día, así 

de fácil, entonces, si es mucha la obra que se está haciendo, gracias. 

DIPUTADO PRESIDENTE MARIO ALFONSO DELGADO MENDOZA:  Le doy la 

bienvenida al compañero Diputado Benítez, y también agradezco la presencia y la 



 
compañía de la Licenciada María del Rosario Castro Lozano, somos paisanos, 

siempre al píe del cañón. Al haber concluido las intervenciones de las y los señores 

diputados, me permito agradecer la comparecencia del Ingeniero Rafael Sarmiento 

Álvarez, Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas del Estado, su 

Comparecencia. La Comisión por mi conducto reitera la voluntad del Poder 

Legislativo de construir normas que fomenten el desarrollo urbano del Estado, con 

apego al interés general, a los derechos humanos y a los criterios de 

sustentabilidad. Al no haber otro asunto que tratar, se declara concluida la presente 

Comparecencia, se da por clausurada la reunión y se agradece a todos su 

presencia, que pasen buenas tardes. 


